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纠“四风” 转作风 树新风

1月 30日 9时，直升机螺旋桨的
轰鸣声骤然在陆军某综合训练场响
起。百米开外，重庆市铜梁区少云民
兵应急连 7支应急分队 230人整装待
发。一场空地立体森林灭火课目演练
即将展开。

演练开始后，训练场上一个巨大
的燃火堆浓浓黑烟不断翻滚，高温之
下，灭火队员数次尝试接近均告失
败。“森林火灾中经常出现这种难以靠
近的情况，只能在后方开辟隔离带”，
铜梁区人武部部长湛军说，“现在，
面对这样的险情，我们已有了应对之
策——民兵灭火空中应急力量。”

转眼间，应急指挥部收到无人机
传回的火情图像后，随即向后方一架
待命的直升机下达指令。早已准备就
绪的直升机迅速升空，到达火场上方
后开始悬停，一个个灭火弹从舱门不
断投向火场中心，低沉的爆炸声接连
响起，灭火弹爆出的灰白色二氧化碳
粉尘立刻将升腾的火焰压制了下去。

“这支由直升机和无人机组成的
空中应急分队，是前不久刚刚在地方
民航旅游公司编组成立的，首次上阵
便发挥了重要作用。”该区人武部政委
黎必元向记者介绍，新时代民兵编组
正在由人力密集型向技术密集型转
变，专业性要求高，该区人武部根据最
近一次国防动员潜力调查数据，挑选
电信公司、林业局、医院等相关企业单
位进行了重新协调编组，“连人带装一
起编，确保拉得出用得上。”

大火被压制后，直升机转身撤离，
地面灭火队员背负高压脉冲水枪快速
前出，接替扑灭余火。训练有素的灭
火队员在火场一侧排成一排，水枪喷
出的水柱直扑火场。

记者在现场看到，演练中出现的
新装备有数十件，近半数为第一次出
现。地面装备有便携式、背负式风力
灭火机、森林灭火巡逻摩托车、风水两
用灭火机等；空中装备有动力伞、直升
机和多架性能各不相同的无人机。“装
备新、力量新、贴近实战是此次演练的
显著特点”，湛军告诉记者，“本次演练
严格按照重庆警备区开训月‘四实’活
动统一安排，通过实案演练、实兵拉
动、实兵比武、实装操作，充分检验民
兵应急分队战备训练水平。”

“今天的演练中，各分队配合密
切，抢时间抢速度也抢质量。”来自铜
梁区林业局的灭火分队队长罗华告
诉记者，演练贴近实战在扑火各个环
节均有体现，连开辟隔离带都有了新
变化，“以前放上几根长木，锯断就完
事儿，现在要把所有的长木像树一样

打进地面，要求短时间内把每根至少
锯成 4段以上，队员们要在最短时间
内完成作业。所有的灭火设备也不
再是单打独斗，而是多人多台机器协
同作业。”

曾多次参加灭火演练的南城街
道民兵万云奎说：“相比以往，这次演
练的 7个课目，设置更细更全更规
范，更加贴近实战，既让我们熟悉了
新装备的性能和使用方法，锤炼了能
力，更增强了我们完成应急抢险任务
的信心。”
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“何大爷，以后军烈属到指定医院就
诊，免收挂号费和就诊费。”1月 29日一
大早，在山东省滕州市柴胡店镇大官庄
村烈士何吉全家中，枣庄军分区政委韦
昌进同军烈属何大爷促膝畅谈，详细解
答老人反映的问题。

“许多革命烈士为国家抛头颅洒热
血，关心照顾好烈士家人的生活，是军地
各级领导义不容辞的责任，我们要把军
烈属关心关注的事做实做细做好。”该军
分区政治工作处主任关纪喜介绍，2017
年年底，枣庄军地联合工作组在基层检
查调研时发现，一些军烈属家庭在大病
医疗、低保保障、廉租房、子女入学等方
面存有不少难题。

今年年初，在枣庄军分区的提议协
调下，枣庄军地联合下发通知：要求春节

“大走访、大慰问”活动第一站要到军烈
属家中，为军烈属解难送暖。为此，该市
在市、区两级分别成立多支军地慰问团，
深入军烈属家中走访慰问，为困难军烈
属家庭解决实际困难。走访中，慰问团
还对全市军烈属进行细致调查摸底，做
到“烈士事迹清、烈属家庭清、生活状况
清、联系方式清”，便于今后长期开展对
口帮扶。

1月29日，走访慰问中，滕州市官桥

镇后善庄村军烈属张宜奎反映，“孙子想
参军”。随行走访慰问的滕州市人武部
部长韩昌军边用笔记本记录有关情况，
边跟张大爷说：“孩子想参军，我们热烈
欢迎。如果孩子的各项条件都符合，作
为军烈属后代，我们将优先选送。”

2月1日，在峄城区阴平镇老汪崖村
烈属韩广兰家中，军地慰问团现场办公，
协调相关部门将韩广兰纳入低保对象，
区里还安排当地民兵致富能手与她结成
长期帮扶对子，为她家设计了养殖致富
项目。

连日来，枣庄军地慰问团进村入户，
每到一处都受到热烈欢迎。在市中区光
明路街道走访慰问中，75岁的军烈属孙景
霞老大娘激动地说：“鞭炮一响，我们的心
里暖乎乎的，不仅给我们送来了年货和慰
问金，还帮忙协调孩子上学的难题。”

据枣庄市民政局优抚科科长邢德介
绍，今年，该市春节走访慰问活动突出军
烈属，为军烈属解决 40余个实际困难，
收集到30多条意见建议，浓厚了尊崇军
人职业的社会氛围。

春节走访，第一站先到军烈属家
■本报特约通讯员 吴 杰

有一次，时任国务院副总理的谭震
林到基层参加一次报告会。台上，一名
干部捧着稿子念得磕磕巴巴。谭震林
问：“你的稿子是谁写的？”被问者吞吞吐
吐说是别人替写的。谭震林大声说道：

“官不能越当越懒，讲十几分钟的话，都
要别人替写，这不脱离实际才怪！”

“秘书拟稿子，集体推稿子，领导念
稿子……”现实中，不少领导干部把笔
杆子作为随身携带的“外脑”，甚至连参
加调研会、研讨会、座谈会等群众性会
议时，也要事先让别人准备稿子。“念稿
子依赖症”为何屡禁不止？脱稿讲话真
的那么难吗？

毛泽东同志讲求独立思考，写文章
从来都是自己亲自下笔，留下大量传世名

篇和经典之作，他作讲话多是脱稿讲话，
不说套话，不念稿子，留下很多经典语录。

实际工作中，一些领导干部照本宣
科念稿子，看似滔滔不绝，水平很高，但
台下听众往往是心不在焉，听不进去，
表面上掌声热烈，心里并不买账，往往
是“台上热火朝天，台下晕头转向”。

话风连着会风，会风折射作风，更
连着领导干部的形象和威信。如果领
导干部提不出自己的想法，拿不了笔杆
子，总是拿别人写好的稿子走过场，必

然会助长虚浮歪风。
语言是思想的物质外壳。讲话在一

定程度上反映着领导干部的思想、作风
和形象。那种把笔杆子当“拐棍儿”，照
本宣科念稿子，不能脱稿讲话的“念稿子
依赖症”，其实质是官僚主义、形式主义
的派生物。这种风气不除，平时浪费时
间，损害形象；战时影响士气，贻误战机。

“天下事，以实则治，以文则不治。”
脱稿讲话，既是领导干部能力水平的现
实反映，也是工作作风的外在体现。有
水平、有思想、有能力的领导干部讲话总
有自己的思想见地，能够坚持独立思考，
敢于提出新观点、新见解，不会人云亦
云。那些敢于脱稿讲话，讲话原汁原味、
有独到见解的领导干部，即便辞藻不华
丽，也能感染群众、打动群众、赢得群
众。所以，领导干部不妨自问一下：离开
笔杆子能行吗？不用讲话稿能讲话吗？

“念稿子依赖症”当治！
■沉 思

临近春节，四川省军区政治工作局
干事干鹏带队的明察暗访小组再一次
忙碌起来。这次“暗访式问题调研”，他
们瞄准了节前微腐败和饮酒问题。不
打招呼、不设线路、不留情面的调研是
四川省军区党委带头改进调研方式的
一个缩影。

基层减负，以前不陪
不安心，现在接送挨批评

调研不影响基层正常工作，不排行
程方案，不定走访对象，不搞层层陪同，
主官不到高速路口迎送……为改进调
研作风，倡树务实新风，该省军区专门
下发相关通知，并严格落实。

此前，某军分区司令员接到调研通知
后，觉得上级领导前来，要体现重视，于是
就在高速路口等候，结果遭到严厉批评。
过去不陪不安心，现在接送挨批评。事情
传开后，在该省军区上下引发震动。

“以前，每次有上级来人，特别是几
个工作组汇合在一起的时候，清扫房
间、上街买水果、选购洗漱用品，我们常
常忙得团团转。”德阳军分区保障处助
理员张磊介绍，“如今，简单了！不张贴

悬挂标语横幅，不打电子屏幕，不搞集
体欢迎仪式，门牌不贴姓名，房间不配
发洗漱用品和水果、香烟。只吃工作
餐，各级领导主动交伙食费，也不用为
上什么菜费心思。”

扎实调研不添麻烦，这让不少基层
官兵松了一口气，张磊说：“不用在接待
上花费心思，就可以腾出更多的时间和
精力来研究主责主业了。”

“脱鞋下田”，一级做给
一级看，一级带着一级干

“下基层调研要多看里屋、角落，少
看窗口、门面。”一次调研，原定到成都
市锦江区人武部，因为车上工作组成员
的一句“锦江是样板工程”，带队的该省
军区司令员姜永申决定临时变更路
线。他说：“听一听、转一转、看一看的
形式主义调研了解不到真实情况，还给
基层增添负担。调研只有真正沉到基
层一线，才能了解实情、发现问题。”

“子帅以正，孰敢不正？”从走马观
花到“脱鞋下田”，一级做给一级看，一
级带着一级干，一个个问题被发现，一
个个问号被拉直。

“每次调研至少去一个基层武装部
了解情况是省军区工作组的惯例。”多
次参与调研的政治工作局干事粟超介
绍，他们远的开车，近的骑共享单车，到
公勤队宿舍与战士促膝长谈，到人武部
值班室察看战勤值班情况，到训练场向
民兵了解训练情况。

民兵整组是否存在纸上编兵、“人、
证、册”不一致现象，民兵能否在短时间
内完成集结？该省军区调研工作组“一
竿子插到底”，直接来到资阳市雁江区某
街道武装部，翻开民兵花名册，随机拨通
民兵的手机号码，检验应急能力。

人 武 部 正 规 化 建 设 面 临 哪 些 难
题？乐至县人武部政委谢兴明上任第3
天就开始马不停蹄地到全县 25个乡镇
的武装部，扑下身子了解民兵训练、库
室建设等存在的问题，与乡镇武装部长
商讨解决方案。

对症下药，事事有着落，
件件有回音

“这样的《意见》接地气，能管用。”
近日，该省军区出台的《围绕增强“五
力”落实“五抓”加强师团党委班子建设
意见》引来一片点赞。

“增强政治力、内动力、团结力、担
当力和约束力，抓考核培养提高、教育
管理监督、对下结对帮带、制度机制完

善、奖优罚劣激励。”对于《意见》里的每
一条内容，这个省军区政委冷志义均如
数家珍：“每一条都经过多次深入调研
和各个层面反复征求意见，这是我们几
个月来坚持问题导向的调研成果。”

调研更要注意成果转化。对调研
发现的问题不只是写在纸上，形成的报
告不再是束之高阁。“调研就像医生巡
诊，既要号准患者得了什么病，也要及
时对症下药。”粟超干事告诉记者，该省
军区工作组进行调研有明确要求：简单
问题、能够马上解决的，要简化程序、提
高效率，第一时间在现场交办；不能马
上解决的，梳理汇总后，要列出问题清
单，落实整改措施、责任和时限。对于
调研中发现的个别问题，调研组要督促
及时解决并同步跟进，明确后续巩固措
施，防止问题反弹，对于共性问题，调研
组要进行集中会诊，形成面上的解决措
施和方案。

采访中，记者了解到，民兵应急分
队配备照明器材无电池，现场立刻配
备；训练部门沿袭作战部队模式搞训
练，训练方案限期重新制定；专武干部
兼职过多、发展受限，《四川省基层武装
部建设规划纲要》正在酝酿出台……这
个省军区各级对调研中发现的问题不
回避、不护短，有些已直接转化成改进
方案、工作部署和举措，有些已转化形
成规范性文件。

拒绝“走秀”，真调查真研究
■梁 永 本报记者 宫玉聪 孙绍建
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